

El Liberal

Ptas

En la isla, un mes adelantado 1,50
En el extranjero, un mes adelantado 5,00
Número de la edición DIEZ CÉNTIMOS

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

SE PUBLICA TODOS LOS DIAS, EXCEPTUANDO LOS DOMINGOS Y FESTIVOS.

Mahón, lunes 5 Octubre de 1896.

N.º 4546

Precio de los anuncios

En la cuarta plana, cada línea de publicación diaria. Rebaja proporcionada al número de inserciones.

Solo se admiten anuncios de las 12 del día de su publicación.

Año 16.

CORREO DE AYER

Últimos Telegramas

La insurrección en Filipinas

Los frailes de Cavite

Madrid 1, 10'16 m.

Según noticias de «El Imparcial», los frailes de Cavite fueron sorprendidos por los insurrectos durante la solemnidad que celebran anualmente, con motivo de la fiesta de San Agustín y de la Virgen de la Correa.

Hallábanse reunidos todos los recoletos de la provincia de Cavite en un convento de Cavite bajo.

Numerosos grupos de rebeldes invadieron el templo, armados de fusiles y puñales, acometiendo a los religiosos.

Estos, a pesar del inesperado ataque, defendiéronse con energía, como navarros y aragoneses que son. Trabóse un espantoso combate cuerpo a cuerpo, resistiéndose valerosamente los recoletos, causando muchas bajas a los indigenas.

Ante el mayor número de los contrarios sucumbieron la mayor parte de recoletos, logrando escapar muy pocos.

Dueños del convento los rebeldes, añade «El Imparcial», entregáronse al saqueo, cometiendo todo género de excesos.

Nuevas masas de salvajes extendiéronse por el país llevando a cabo toda suerte de tropelías.

Se apoderaron de un convento que en Yumuris tenían los Agustinos.

Dicho edificio está rodeado de una robusta muralla, suponiéndose que los rebeldes se han hecho fuertes en la citada construcción.

No paran aquí las hazañas de los insurrectos. También se apoderaron del convento de Agustinos de San Francisco de Molobón, que es el mejor edificio que poseen los religiosos de Filipinas.

«El Imparcial» al comunicar estas noticias espera que el Gobierno no tardará en rectificarlas, como ha hecho con los informes que ha recibido hasta el presente del Archipiélago.

Lo que se dice

Madrid 1, 10'10 m.

Afirmase que el Gobierno coroge totalmente los tristes incidentes originados por los rebeldes filipinos.

Añádese que la próxima correspondencia que se reciba del archipiélago rectificará muchas de las notas oficiosas que se facilitaron ayer.

Sin plazo

Madrid 1, 11 m.

Interrogando al ministro de la Guerra acerca el plazo que tienen marcado en el mando los gobernadores militares en Filipinas, ha dicho que no hay acuerdo alguno que limite el tiempo durante el que deben prestar servicio.

Opinión del Sr. Sagasta

Madrid 1, 5'15 t.

El Sr. Sagasta conversando con varios amigos ha manifestado que la actual situación del archipiélago era un tanto comprometida, creyendo que se tardará algún tiempo en sofocar la intenciona de los rebeldes.

Sorteo de oficiales

Madrid 1, 6'5 t.

Se ha efectuado el sorteo de oficiales con destino al ejército de Filipinas.

Ha tocado el pase al Sr. Rodríguez Casademunt que se halla en las prisiones militares de Barcelona y a D. Modesto Tovalines, del regimiento de Sicilia.

Llegada de refuerzos

Madrid 1, 9'36 n.

Un despacho de Manila da cuenta de la llegada del vapor «Cataluña» con las primeras tropas de refuerzo enviadas de la Península.

La capital recibió con entusiasmo a las tropas, agolpándose la muchedumbre en el puerto para aclamarlas.

Los voluntarios cubrieron la carretera que siguieron los expedicionarios a desembarcar. Todos se disputan el honor de obsequiar a los soldados.

El viaje del «Cataluña» ha sido felicísimo.

Un rumor desmentido

Madrid 1, 10'40 n.

El embajador de España en París telegrafía al Gobierno que ha circulado un rumor sobre supuestos avances de la insurrección en Filipinas, dándolo como procedente de Hong-Kong.

Decían que las avanzadas de los rebeldes estaban en el perímetro de Manila, y que ocupaban Cavite 1.200 rebeldes, que se hallan ya dentro de los fuertes.

Se ha hecho desmentir oficialmente esta noticia falsa, haciendo constar que ni Cavite, ni los fuertes han estado un solo momento en poder de los rebeldes.

La insurrección en Cuba

Heridos.—Refuerzos

Madrid 1, 6'13 t.

Un despacho particular de la Habana dice que los heridos de la columna San Martín, a consecuencia de la acción de San Felipe, llegaron en el «Antonio Bolívar».

Entre ellos hay el teniente coronel jefe del batallón de Cantabria, don Pío Roa, el capitán Díaz, grave, y el teniente Moreno, leve.

Ha fondeado felizmente el vapor «Gran Antilla» con tropas de refuerzo.

La capital ha hecho un caluroso recibimiento a expedicionarios.

La acción de San Felipe

Madrid 1, 6'14 t.

Por los heridos llegados a la Habana se han sabido detalles del com-

bate librado en Pinar del Río contra Maceo.

Las fuerzas leales comprendían contingentes de Cantabria, Wad-Ras y San Quintín, con caballería y artillería.

Después de varios encuentros parciales se llegó al combate con el grueso del enemigo, que comprendía 2.000 hombres, atrincherados en las lomas de San Felipe.

Maceo intentaba apoderarse de las posiciones de los nuestros, que tomaron la ofensiva a tiempo, lanzándose Was-Ras y Cantabria al ataque y desalojando a los insurrectos de sus trincheras.

El enemigo hizo disparos de artillería, llegando dos proyectiles al campamento de nuestras tropas, sin hacer ningún daño.

Abandonó Maceo en el campo de la acción 19 cadáveres y armas, llevándose infinidad de heridos, según dicen los campesinos.

Pinar del Río atacada

Madrid 1, 10'41 n.

Según un cablegrama particular de la Habana durante las pasadas noches se presentó un grupo de rebeldes ante Pinar del Río, intentando el ataque, y empezando por pegar fuego a unas casas cercanas a la estación.

Un destacamento de voluntarios que guarnece el fortín inmediato a la estación abrió el fuego contra el enemigo, y auxiliado por otras fuerzas logró rechazarlo.

Según todas las noticias desciende el número de bajas por enfermedad en el ejército de operaciones.

Alardes del general Pando

Madrid 1, 10'46 n.

Dicen que el general Pando hablando de Cuba con el ministro de la Guerra ha dicho, entre otras cosas:

«En enero afirmé que podía pacificar la provincia de Pinar del Río en 20 días, ahora me comprometería a lograrlo en dos meses.»

«Conozco bien Pinar del Río—añadió—por una permanencia de diez años, y puedo saber lo que es aquello, también por el cargo que tuve.»

«No voy, concluyó diciendo el general Pando, porque no me llevan. Aseguro que la guerra puede concluir por la fuerza de las armas, y bastarían dos meses para demostrarlo.»

Weyler y Blanco

Madrid 1, 9'27 n.

El presidente del Consejo ha desmentido lo del relevo del general Weyler o del general Blanco, que por ahora no tiene fundamento.

En adelante, por lo que pueda ocurrir, en caso de que fracasaran los jefes en Cuba o en Filipinas, serán substituidos—ha dicho el señor Cánovas—por generales de prestigio, y que tengan la confianza de la opinión.

«Si tuviese algún compromiso—

añadió el presidente del Consejo—en las circunstancias presentes me desligaría de él porque antes de mover el interés de acertar.»

Ha desmentido también el presidente del Consejo la suspensión del contrato de arriendo de las minas de Almadén.

—Ha dicho también el presidente del Consejo que la policía de los Estados Unidos ha detenido a varios filibusteros cubanos que trataban de organizar expediciones.

De política

Madrid 1, 10'10 m.

«El Tiempo» prosigue su campaña contra los conservadores canovistas, a quienes se considera ineptos para conservar el poder.

Afirma que el Gobierno y sus amigos carecen de criterio y de energía para dar pronta solución a todos los graves problemas contemporáneos, y principalmente al problema cubano.

A juicio de «El Tiempo» son estériles los sacrificios que hace la patria, en manos de los conservadores.

—El Sr. Salmerón ha hecho vivas instancias a sus correligionarios a fin de que se active la convocatoria del partido republicano centralista a una asamblea nacional.

Según los ministeriales, puede darse por seguro que a fines del presente mes de octubre estará definitivamente ultimado el empréstito.

D. Carlos asesino

San Sebastián 1, 3'20 t.

En el despacho del Sr. ministro de Estado se ha recibido un número de la «Koelnische Zeitung», el periódico semi-oficioso de la cancillería alemana, que se ocupa en un artículo de la declaración que hizo D. Carlos de Borbón a un periodista madrileño, tocante al fusilamiento de un oficial de artillería prusiano durante la guerra civil.

La «Gaceta» recuerda bien el caso, que califica de asesinato, cometido por un verdadero jefe de bandoleros.

Cuenta que gracias a esa hazaña, proveyó D. Carlos el reconocimiento del Gobierno provisional, de que era jefe el general Serrano, por las potencias.

Y a consecuencia de ello se publicó en Alemania un auto de prisión contra el titulado duque de Madrid, como reo de asesinato, considerado como delito común.

Asegura finalmente la «Gaceta de Colonia» que el acto subsiste con toda su fuerza, tanto que no hace muchos años, faltó bien poco en cierta ocasión para que fuera preso D. Carlos y sufriese el merecido castigo.

La deportación a Ceuta

Madrid 1, 9'38 n.

La prensa advierte al Gobierno lo peligroso que agolpar deportados cubanos y filipinos en Ceuta, por la posición de la plaza y la poca seguridad del campo morraquís.

Por grande que sea la vigilancia, que sobrecargará los servicios de la

guarnición, no habrá jamás seguridad completa.

Parece mejor a los periódicos Fernando Poo para la deportación de los traidores a la patria.

El director de «La Justicia»

Madrid 1.º 9'38 n.
Mañana se reunirán los directores de los periódicos de Madrid, a fin de estudiar un procedimiento eficaz con que lograr la excarcelación del director de «La Justicia», Sr. Vega, que tanto tiempo hace está sufriendo prisión preventiva en condiciones ilegales, según se hizo constar en el Congreso.

—Han llegado a Badajoz los redactores de los periódicos madrileños, convidados a la inauguración del monumento a Moreno Nieto.

Nuestros compañeros son extremadamente agasajados.

La sequía

Madrid 1.º 10'40 n.
De varias provincias se reciben noticias desconsoladoras acerca de los estragos de la sequía, que ha causado el pánico en la gente del campo. De seguir algún tiempo más la sequía, serán en gran número los rebños que habrán de perecer por agotamiento de los pastos y forrajes.

Noticias.—El cable de Cuba

Madrid 1.º 10'46 n.
En la ría de Sierra (Muro) una lancha fué volcada, ahogándose sus ocho tripulantes debajo de la quilla.

—Los estudiantes de la Universidad de Santiago hablan de resucitar el manto y el tricorno.

—Aumenta en gravedad la crisis obrera de Aragón.

—Ha sido reparado el cable que une la isla de Cuba con Cayo Hueso (Estados Unidos).

El empréstito

Madrid 1.º 10'52 n.
El día de hoy no ha traído ningún acontecimiento político de importancia.

Sigue hablandose de las negociaciones preliminares del empréstito, y se dice que sería posible que se destinara parte de los fondos a la recogida de los billetes hipotecarios de la isla de Cuba.

Los directores del «Banco de París» y del «Crédito Lionés» han marchado a París para llevar adelante la constitución del sindicato que asegura la emisión.

El ministro de Hacienda continúa aquí las conferencias con los banqueros.

Siguen cerrados los establecimientos de venta de bicicletas.

A favor de los cubanos

Paris 1.º 10'55 m.
El periódico socialista «Petite République Française» que se ha erigido en órgano de los laborantes cubanos, pretende explicar hoy la verdadera situación de España con respecto a Cuba, con motivo del empréstito.

Aconseja a sus lectores que desconfíen de las noticias que de la guerra publica la prensa española, en abierta contradicción con las que da la prensa extranjera, en especial los periódicos de Londres.

Dice que los partidarios del rey y de la reina regente de España luchan desesperadamente porque saben que el triunfo de la insurrección será la caída del trono constitucional de España.

La cuestión de Oriente

Concentración naval
Paris 1.º 12'10 t.
Al propio tiempo que se acentúa

la creencia de que Rusia y la Gran Bretaña han adoptado una misma conducta respecto de Turquía, sellando la coalición el czar y lord Salisbury en Balmoral, se reciben noticias de la concentración de fuerzas navales sobre Constantinopla.

La flota rusa del Mar negro en su totalidad está cruzando a unas cuarenta y cinco millas al Norte del Bósforo, y está en constante comunicación con el faro de Kila, esperando órdenes.

Al propio tiempo se sabe por un telegrama oficial de Lemnos, que la imponente escuadra inglesa del Mediterráneo que manda su jefe supremo sir M. Culme Seymour va a tomar posiciones el día 5 en Salónica.

El czar en París

Llegada de un ministro

Paris 1.º 11'20 t.
Van llegando los personajes rusos precusores de la venida del czar.

Hoy ha llegado el ministro interino de Negocios Extranjeros de Rusia Sr. Chichkine.

En la estación ha sido recibido por el cónsul general y el personal de la embajada rusa.

El ministro ha llamado la atención del público que había en la estación; vestía un rico uniforme, con un casquete rematado por un plumero plateado.

Se hospeda el Sr. Chichkine en la embajada, que será palacio imperial durante la estancia del czar en París.

Un ciclón en América

Paris 1.º 3'40 t.
En el Estado de Florida (Estados Unidos) se ha desencadenado un huracán ó tornado devastando una extensión de 100 millas.

Según los despachos de Jacksonville, las poblaciones por que pasó el huracán han sufrido mucho, resultando cincuenta muertos y multitud de heridos.

La cuestión de Oriente

Armenios y rusos

Paris 1.º 9'25 n.
Un despacho de Constantinopla dice que han sido presos unos 30 armenios, todos de buena posición; acusados de haber participado en los últimos acontecimientos.

En el barrio de Yeni Capu ha ocurrido una explosión.

Atribúyese a un individuo que ha querido deshacerse de algunas bombas, una de las cuales le estalló.

Este individuo está preso.

Un cordón de tropas rodea el barrio turco de Ferugzaglia. Supónese que para hacer prisiones.

Un encuentro

Madrid 2.º 8'20 m.
Noticias recibidas de la Habana dan cuenta de que la columna que manda el comandante señor Martínez, batió en Lomas del Cerro a la partida que manda el cabecilla Solano.

En dicho encuentro fueron muertos los cabecillas Manrique y Mancellas y doce rebeldes, apoderándose además nuestras tropas de un botín y cincuenta caballos.

Nosotros tuvimos tres soldados heridos.

Descubrimiento

Rumores de un encuentro

Madrid 2.º 8'25 m.
Habana.—Se ha descubierto en esta capital un almacén de efectos para los filibusteros.

Corren rumores de haberse oído en la costa norte de Pinar del Río, don-

de se encuentra el cabecilla Maceo, un nutrido fuego de cañón y de fusilería.

Se supone que ha ocurrido algun

Noticias varias

Madrid 2.º 8'40 m.
Un telegrama particular de la Habana que acaba de recibirse, da cuenta de que han sido concentrados en dicha capital todos los heridos y enfermos que había en la provincia de Pinar del Río, con motivo de haber empezado los preparativos para dar principio a las operaciones.

Una partida de rebeldes atacó é incendió el poblado de amarillas, situado en la provincia de Matanzas.

Tres soldados que trataban de salvar a las familias de dicho poblado perecieron abrazadas por las llamas.

De Sevilla

Enfermos amotinados

Madrid 2.º 8'55 m.
Comunican de Sevilla que ayer se reprodujo en el Hospital de aquella ciudad el motín iniciado el día anterior.

Las enfermas rompieron varias camas y quemaron los colchones, agrediendo a los sirvientes que trataban de restablecer el orden, é hiriendo a uno.

Al presentarse las autoridades se restableció el orden.

Declaraciones del Alcalde de la Habana

Madrid 2.º 9 m.
Sevilla.—El periódico de esta localidad «La Región», publica las declaraciones que le ha hecho don Antonio Casado, Alcalde de la Habana.

Este señor ha manifestado que el general Weyler, en el mando del Ejército de operaciones en la Gran Antilla, ha demostrado poseer dotes militares extraordinarios, una marcada imparcialidad política y grandes aptitudes de gobernante, cuyas cualidades han hecho que le idolatren los afectos a España.

Añade que la táctica del general resolverá sin duda, pronto y bien, el problema militar.

Las partidas volantes de guerrilleros que ha organizado y los trabajos llevados a cabo en las trochas, han producido un retroceso en la insurrección.

Elogia la distribución hecha de los refuerzos y dice que el contingente de los rebeldes no aumentará por carecer de dinero los centros filibusteros.

Cree que al terminar las próximas operaciones quedará la isla casi pacificada.

Concluye diciendo que los Estados Unidos favorecen a los insurrectos, pero temen el sostener una guerra con España.

Muerte de un pelotari

Madrid 2.º 9'10 m.
Comunican de Bilbao que anoche falleció en aquella ciudad el pelotari Mandariaga, quien mientras jugaba por la mañana una partida con su compañero Yrigoyen, recibió, por desgracia, un pelotazo en la cabeza.

Yrigoyen se encuentra enfermo a consecuencia de la impresión recibida.

De Cádiz.—Reuniones—Conferencias

Madrid 2.º 9'15 m.
Dicen de Cádiz que con motivo del disgusto demostrado por el personal de la Carraca por la botadura del crucero «Princesa de Asturias», los

ingenieros han celebrado varias reuniones.

Se dice que el jefe del departamento irá a Alisedo para conferenciar con el Sr. Beránger.

Se cree que se aplazará indefinidamente la botadura de dicho barco.

Refuerzos.—El general Correa

Madrid 2.º 10'15 m.
En los centros militares se asegura que a principios del mes de Diciembre próximo se encontrarán ya en Cuba 25.000 soldados del actual reemplazo y que el resto irá a cubrir bajas a dicha isla a medida que las circunstancias lo exijan.

Se dice que es posible que el general Correa no se posesione del mando de la Capitania General de Baleares, siendo destinado a ocupar otro cargo.

Varias noticias

Madrid 2.º 5'30 t.
San Sebastián.—La Reina ha recibido una carta del padre Rodriguez, elegido recientemente general de los agustinos, en la cual le participa éste su elección en términos efectuosos y respetuosos para el trono.

Nuestro representante en los Estados Unidos Sr. Dupuy de Lome, telegrafía diciendo que han sido detenidos en Brunswick los maquinistas y fogoderos del vapor «Dauntless».

A causa del retraso que llegó el tren expés no ha podido firmar hoy la Reina.

S. M. asistirá mañana a los funerales en sufragio de las víctimas de Filipinas.

A las dos de la tarde irá a la estación a esperar a la duquesa de Montpensier.

Consagración del obispo de Menorca

Madrid 2.º 10'15 m.
Comunican de Valencia que mañana se verificará en dicha capital la consagración del Obispo de Menorca.

MAHÓN

La Gaceta del 25 de Septiembre último publica el Reglamento para la ejecución del convenio sobre renovación del contrato con la Compañía arrendataria de Tabacos. Hemos leído con toda detención el Reglamento, y tampoco contiene la más mínima indicación sobre la franquicia de que gozaba Menorca, en virtud del anterior contrato, de cultivar y consumir el Tabaco pota.

Cuando el diario conservador nos aseguró que el diputado D. Juan Orfila «no sólo no había olvidado este asunto, sino que se había ocupado y se estaba ocupando en él con todo el interés que por su importancia y trascendencia merecía», confiábamos en que, ya que no se había incluido en el nuevo contrato la condición de que la Compañía respetara la franquicia, cuidaría el Sr. Orfila de que se incluyera en el Reglamento que tenía que dictarse para la ejecución de aquél. Pero, hemos sufrido un nuevo desengaño, pues que el Reglamento tampoco contiene la menor indicación, quedando la franquicia a merced de la Compañía arrendataria.

Demostrado queda que el Diputado D. Juan Orfila, apesar de las seguridades que dió el diario conservador, ha tenido olvidado por completo este asunto, de gran trascendencia como él mismo confiesa, y que

gracias á ese olvido se halla amena- zada la isla de perder el día que á la Compañía plazca la franquicia del Tabaco pota.

Gran caída es ésta.

Unos muchachos que en la tarde de ayer se hallaban encaramados en una higuera del punto conocido por «Es Puets» en la Colársega, al creerse sorprendidos por el payés de la heredad, saltaron corriendo la pared medianera del camino, haciéndolo uno con tan mala suerte, que tropezando con una piedra que halló al saltar, se fracturó una pierna.

Recogido del suelo, fué conducido á su domicilio, donde le practicaron la primera cura los médicos señores Ferrer y Farinós.

Se nos dice que esta mañana han sido decomisadas unas diez cajas de jabón duro, á una vecina de la calle de la Luna, habiendo tenido necesidad los del Resguardo de exhibir un auto del Sr. Juez Municipal, para efectuar el reconocimiento.

También se nos entera que la vecina en cuestión, es la suegra del cochero de nuestra primera autoridad local, añadiéndonos que dicho cochero al tiempo que los consumidores se incantaban de las mercancías, ha saltado la sin hueso cantádoles la palinodia á los que efectuaban la aprehensión.

Es de agradecer al Sr. Comandante Militar de Marina de esta isla el acuerdo que ha adoptado en beneficio de los mariscadores de permitirles la extracción de la escupiña gravada desde cuarenta y cinco milímetros de dimensión y de los dátils cualquiera sea su tamaño, interin resuelve la superioridad el nuevo expediente instruido sobre las dimensiones de los moluscos que puedan darse á la expendición.

Hemos buscado los antecedentes de este asunto, y hemos encontrado, merced á los datos que nos han sido facilitados por la Comandancia, un real decreto de 13 de Enero de 1876, inserto en la Gaceta del 26 del propio mes, aprobando un reglamento para la propagación y aprovechamiento de los mariscos, al pie del cual va continuada una relación de los mariscos á que se refieren las disposiciones reglamentarias, con los nombres científicos y vulgares de cada especie. De dicha relación extractamos las especies que siguen, que son las que crecen naturalmente en esta isla y se venden en nuestro mercado.

- Lithodomus lithophagus, (Dátil).
Venus verrucosa, (Escupiña gravada).
Tapes decussata, Tapes aurea, Tapes floridella, (Estas tres especies son vulgarmente conocidas con el nombre de escupiñas lisas.)
Cardium edule, (Escupiña de gallet).
Arca Noé, (Peu de cabrit).
Pecten varius, (Rumera.)
Spondylus gaederopus, (Ostia vermeya.
Mytilus edulis, (Musclu).
Pinna nobilis, (Nacra).
Ostrea edulis, (Ostia blanca).

Ignoramos las nuevas dimensiones que ha acordado la Junta de Pesca de esta provincia marítima, pero indudablemente debiera también reducirse la de treinta milímetros que estaba señalada para las escupiñas lisas,

pues de las tres especies de Tapes que se comprenden con aquel nombre vulgar, dos de ellas alcanzan raramente el expresado tamaño.

Conforme estaba anunciado, anoche tuvo lugar en el antiguo local conocido por el «Recreo», la velada vocal é instrumental que la sociedad «El Progrés» celebraba con motivo de la inauguración de la misma.

El salón estaba adornado con gusto y sencillez, la concurrencia era extraordinaria y todo esto unido á la profusión de luz que despedían los arcos voltaicos colocados en el centro del mismo, presentaba el conjunto un golpe de vista magnífico, haciéndonos todo esto evocar recuerdos de otras reuniones habidas en el mismo edificio.

Enumerar una por una todas las piezas ejecutadas y la interpretación que merecieron, sería trabajo de nunca acabar, solo diremos que todos los artistas que tomaron parte en la velada celebrada anoche, rayaron á gran altura haciendo cuanto estuvo de su parte, para que la escogida concurrencia que asistió saliera complacidísima del espectáculo.

Antes de cantarse el último coro el socio protector D. Pedro Pons Sitjes leyó una Oda alusiva al acto, original de nuestro amigo D. Bernardo Fábregues, la cual mereció el asentimiento del auditorio.

Antes de terminar, restánes dar las mas expresivas gracias á la expresada sociedad por la distinción que le merecimos al invitarnos á la velada celebrada anoche, deseando que no sea esta la única que se haya celebrado y al hacerlo constar así, creemos interpretar los deseos de cuantas personas tuvieron el gusto de asistir á la función expresada.

Se ha publicado un Real decreto declarando obligatoria en los Institutos de segunda enseñanza la gimnasia.

Según telegrama de Madrid del día 1.º Se insiste en que el incidente provocado en el Gobierno civil por el coronel Morera, jefe de Seguridad, con un guardia, ha suscitado profundos disgustos en el cuerpo de O. P. de Madrid.

Según noticias de la corte, se asegura que en los primeros días de Diciembre proximo, se encontrarán en Cuba veinte y cinco mil soldados del reemplazo actual.

El resto de este marchará á aquella isla á cubrir bajas segun las circunstancias lo demanden.

Se dice que el general Sr. Correa recientemente nombrado Capitan general de Baleares, será nombrado para otro cargo no tomando en consecuencia posesión del indicado anteriormente.

Según un diario de la capital de la provincia, el sábado último debía celebrarse en Valencia el acto de consagración del Obispo de esta Diócesis Dr. Castellote, proporiéndose asistir bastantes prelados.

El miércoles llegó á Palma para posesionarse de su nuevo destino, el ayudante de obras públicas que ha sido de Barcelona, D. Vicente Rodrigo.

Bastante numerosa fué la concurrencia que asistió anoche al casino Unión Republicana. La compañía infantil mereció la aprobación del público en la representación del juguete lírico que interpretó fielmente, como también el dúo que cantaron después la pareja Lago y Pallicer.

El baile que siguió luego, alcanzó mayor animación que el anterior.

«La Marítima», sociedad de navegación, nos ha facilitado para su publicación el siguiente telegrama:

Fondeado «Menorquin» las cinco y media sin novedad.—Ginart.

Noticias Militares
El médico del primer batallón del Regional de Baleares n.º 2 D. Francisco Farre Mosella, ha sido destinado al de caballería de Borbón.

En esta ciudad debe procederse al sorteo de un sargento, un corneta, un soldado de primera y ochó de segunda del arma de arillería, para formar parte de la batería de 9 cm. que con destino á Filipinas se está organizando en Barcelona.

Crónica marítima

Capitanía de Puerto
Buques despachados

Día 3.
Para Alcudia y Barcelona vapor correo «Menorquin» cap. D. Tito Ginart con 22 trips, efectos y la correspondencia.

Para Barcelona gol. «San Jaime» pat. José Guerrero con 6 trips. y lastre.

Buques entrados
Día 4.

De Palma vapor-correo, «Ciudad de Mahón», cap. D. Bernardo Cabot, con 20 trips., 295 pas., efectos y la correspondencia.

Sección Telegráfica
(SERVICIO PARTICULAR)

De Cuba. — Exequias. — La deuda flotante.

Madrid 3, 5'45 t.
Un despacho oficial de la Habana participa haber ocurrido muchos encuentros con los insurrectos, en los que han sufrido éstos numerosas bajas. Menudean las presentaciones de rebeldes á indulto.

Se han verificado en San Sebastián solemnes funerales por las víctimas de los sublevados de Filipinas. Ha asistido al acto la familia real y gran concurrencia.

No ha sufrido variación la deuda flotante en el mes de Septiembre último.

El «Isla de Panay» en Barcelona.—Precauciones.

Madrid 3, 7'15 t.
Ha fondeado en Barcelona, procedente de Manila, el vapor «Isla de Panay» conduciendo á su bordo el filibustero filipino

doctor Rizal. La benemérita custodia el camarote donde permanece aquél preso é inco- municado. Se ha sometido al trasatlántico á tres días de observación por haber tocado en Suez, donde se ha declarado el cólera. Las falúas del crucero «Almirante Oquendo» vigilan el buque impidiendo que se acerquen á sus costados las embarcaciones que cruzan el puerto.

Table with financial data: BANCO DE MAHÓN, BOLSA DE BARCELONA, 3 Octubre 1896. Lists various securities and their values.

Para vender

Lo está una casa situada en el vecino pueblo de San Luis, calle del mismo nombre y linda con la calle del Obispo. Para informes en la imprenta de este periódico.

Centro general de Negocios

En cumplimiento de lo dispuesto por la Delegación de Hacienda de esta Provincia, se ruega á los tenedores de cheques contra esta Sociedad, mandados retirar en virtud de R. O. R., se sirvan presentarlos al canje en la mayor brevedad posible.

Mahón 5 de Octubre de 1896.—Gonálons, Carreras y C.º

Banco de Mahón

A excitación de la Delegación de Hacienda de esta provincia, la Junta Directiva de esta Sociedad hace un nuevo llamamiento á los tenedores de los cheques y recibos calderilla que se declararon fuera de circulación, para que los presenten al canje en la mayor brevedad posible.

Mahón 5 de Octubre de 1896.—Por el Banco de Mahón.—El Director Gerente.—J. J. Rodríguez.

Obituary notice for Doña Maria Ponselí Ventayol. Includes text: HA FALLECIDO á las diez y media de la mañana de hoy. Su hermana, Agueda Ponselí, viuda de Sariego, sus hijos, nieto y demás familia, al participar á sus amigos tan sensible pérdida, les ruegan que tengan presente en sus oraciones y se sirvan asistir al entierro que tendrá lugar mañana á las 10 de la misma. Casa mortuoria, Mereras 5. Mahón 5 Octubre 1895. No se invita particularmente.

Anuncios.

Artillería de Plaza

8.º Batallón

En cumplimiento de lo dispuesto por la Superioridad se cita á los proveedores que deseen hacer el suministro de los artículos del rancho de las fuerzas que guarnecen esta Plaza y de las destacadas en la Fortaleza de Isabel II para que presenten muestras y precios de los citados artículos en las Oficinas del Batallón (Nueva 5) todos los días laborables de 9 á 1 de la mañana. El plazo para la admisión de las muestras y precios, será hasta el día doce del actual. Las condiciones para el concurso, se hallarán de manifiesto en las indicadas Oficinas en las horas y días mencionados.

Mahón 1.º de Octubre 1896.—El Teniente Coronel primer jefe.—Mariano Pena.

Regimiento Infantería

Regional Baleares núm. 2.

Debiendo sacarse á concurso el día 15 del actual el suministro de los artículos del rancho de la fuerza de este regimiento, en cumplimiento de lo dispuesto por la Autoridad superior de esta plaza, se citan á las personas que deseen suministrar dichos artículos, los cuales podrán hacer sus proposiciones sobre las bases que se establecen en el pliego de condiciones que se hallará de manifiesto en la Oficina principal del Cuerpo (Bastión 15) todos los días laborables de 10 á 12 de la mañana.—Mahón 3 Octubre 1896.—El Comandante Mayor, Laureano Souza.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca y capitán del puerto de Mahón etc., etc.

Hace saber: Que interin la superioridad resuelve acuerdo de la junta de pesca de esta Provincia referente á las dimensiones de varios moluscos, viene en autorizar á los mariscadores del puerto para que la escupina gravada pueda extraerse de 45 milímetros en adelante y los dátiles de todas dimensiones.

Mahón 3 de Octubre de 1896.—Antonio Alonso.

Administración de Consumos

de Mahón

Habiéndose dado principio á la matanza del ganado de Cerda, se previene á los dueños ó encargados de las reses registradas, la obligación en que se hallan de dar aviso por escrito á esta Administración de las altas y bajas que ocurran dentro el término de tercero día, salvo las que se destine para el consumo inmediato que deben verificarlo el mismo día en que tenga lugar la matanza; con arreglo á lo dispuesto en el art. 279 de la Instrucción del Ramo; pues de no verificarlo les parará los perjuicios que hubiese lugar. Lo que he creído de mi deber hacer público

para conocimiento de los referidos dueños ó encargados para que no puedan alegar ignorancia.
Mahón 3 Octubre de 1896.—El Administrador, Andrés Canet.

Alcaldía de Mahón

Sanidad

Habiéndose dado principio á la matanza de cerdos, he dispuesto para evitar que se altere la salud pública, dedicando al consumo carnes embutidos y despojos procedentes de animales de aquella clase que no se hallen en completo estado de sanidad, dictar las siguientes reglas:

1.º Todas las reses de cerda que hayan de sacrificarse en este distrito, bien sea para el consumo público ó particular, serán degolladas en el Matadero municipal de esta Ciudad.

2.º No obstante lo expresado, los particulares que deseen degollarlas en su domicilio y no destinen las reses al consumo público, podrán efectuarlo dando conocimiento con 24 horas de anticipación á esta Alcaldía.

3.º Queda terminantemente prohibida la venta en los Mercados de embutidos y otros artículos procedentes del ganado de cerda, que no hayan sido sacrificados en el Matadero público sin acreditarse su buen estado por medio de certificación facultativa.

4.º Los dueños de cerdos quedan obligados á dar inmediato conocimiento á esta Alcaldía, de cualquier síntoma que observen en dichos animales, así como de los que murieron á consecuencia de enfermedad sospechosa, los cuales no podrán ser enterrados sin previa orden del profesor que esta Alcaldía designe para practicar los necesarios reconocimientos.

Los contraventores á las disposiciones expresadas, serán castigados con multas de 5 á 25 pesetas.

Mahón 3 Octubre de 1896.—El Alcalde, El Barón de las Arenas.



La Marítima

COMPANÍA MAHONESA DE VAPORES

Para conocimiento de los Sres. pasajeros que se embarquen en lo sucesivo en los vapores de esta empresa, se hace público, que desde esta fecha se exigirá á los mismos, además del precio de su pasaje y 15 º para el Estado que hasta ahora se ha venido cobrando, el impuesto de tráfico creado por la Ley de 30 Agosto último, consistente en

- Plas. 1.º00 á los pasajeros de 1.ª clase.
- » 0.50 á los id. de 2.ª id.
- » 0.25 á los id. de 3.ª id.

Mahón 2 Octubre 1896.—Por «La Marítima», Compañía Mahonesa de Vapores, El Director Naviero, Juan F. Tallavull.

Se alquila

el huerto de recreo llamado de la Francesa con todos sus edificios, situado en la calle de Santa Victoria.
Informará D. Juan Gofalons, calle del Horno núm. 25.

ESTOMAGO ARTIFICIAL

Los vómitos, acedías, ardores, inapetencia, pesadez, agua de boca, bilis y dolores de estómago, cistura y espaldas, etc., desaparecen al siguiente día de usar el

(6 polvos del Dr. KUNTZ), destruyendo en breves días las dispepsias, gastralgias y catarras gástricos, como á diario lo certifican millares de curados agradecidos.—Caja, 750, Moreno Miguel, Arenal, 2, Madrid.—Centro de Espectáculos, Rambla de las Flores, 4, Barcelona, y en todas las Farmacias y droguerías del mundo.

DEPOSITARIOS EN MAHÓN: SRES. VALLS Y PONS, Calle Nueva, Farmacia.

CENTRO DE ENSEÑANZA

En la Plaza de la Miranda número 2 y bajo la dirección de D. Mateo Fontirroig y otros Profesores, se abrirán el 1.º de Octubre próximo las clases siguientes:

Matemáticas

Para el ingreso en las Academias Militares.

Para alumnos de segunda enseñanza:

Para Telégrafos, Aduanas, Maquinistas, Pilotos, etc.

Aplicación

Gramática Castellana, Cálculo Mercantil, Teneduría de Libros por partida doble, Dibujo y Caligrafía etc.

Primera Enseñanza

Serán admitidos hasta 24 alumnos que permanecerán diariamente en el Establecimiento las horas necesarias para atender debidamente á su educación física, intelectual, moral y religiosa.

Advertencia.—Respecto al carácter y método que se seguirá en la enseñanza, se darán instrucciones verbales á los Sres. Padres que nos confíen la dirección de sus hijos, los días laborables de 12 á 2 tarde y los festivos á cualquier hora, á fin de no interrumpir la marcha de la enseñanza.

Abrigos y paraguas

Impermeables «Pouret»

Especialidad para marinos y militares.

Clases y precios sin competencia.

Para encargos, Moreras, 13.

Para vender

Lo está una casa del centro de la calle de San Luis, en el pintoresco pueblo del mismo nombre.

Para informes en esta imprenta.

Para alquilar

La casa número 18, Cuesta de Deyó informarán en el número 16.

Lo están los altos de la casa nueva de la calle de San José núm. 31.

Informes en los bajos de la misma.

Lo están las casas números 3 y 7 de la calle Nueva. Para informes, dirigirse calle del Angel núm. 15.

2.ª Subasta

El domingo día 11 del corriente á las 3 de la tarde se celebrará en la plaza de la Esplanada de Villacarlos, sin sujeción á tipo, la segunda subasta de la casa número 28 de la calle de Stuard de dicha villa, perteneciente á la herencia de D. Juan Roeca. Para informes: D. Juan Ludevid.

Buñuelos de ensaimada

Los habrá todos los domingos y días festivos en la tienda de comestibles de Agueda Mezquida, al precio de 50 céntimos de peseta los 400 gramos. Cos de Gracia 168.

Buñuelos

Los encontrarán á 40 céntimos de peseta los 400 gramos en el Horno de la calle de Cifuentes n.º 45, los domingos y fiestas.

Para vender

Lo está la casa calle de Gracia números 12 y 14. Informes, calle de Ramis, número 35.

Lo está la casa calle San Manuel número 33. Para informes en la misma, bien calle de Gracia n.º 110.

Buñuelos

Los habrá todos los días desde mañana al medio día, en el Horno de la calle de San Jorge número 14 á 50 céntimos de peseta los 400 gramos y miel de Menorca á 60 céntimos de peseta los 400 gramos.

SELLOS PARA COLECCIONES

Compras—Ventas—Cambios. Hannover 29.

Librería de Gabriel Bals.

Criada

Se solicita una para el arreglo de la casa y costura; que tenga buenas referencias. Darán razón, Isabel II, 22.

Dinero

Se proporcionan cantidades con garantía hipotecaria á un interés módico. Comisión desde un octavo por 100.—Informes calle del Carmen, 46, y Cuesta de Deyá 16, 1.—Mahón.

Farmacia del Dr. D. José Casasa, Jaime I, 2, Barcelona.

Consulta de 11 á 1 ó por escrito

Pildoras orientales DEL DR. CASASA

Ninguna familia debe permanecer sin estas benéficas Pildoras, cuyo uso está tan generalizado, por la facilidad con que limpia el cuerpo de los malos humores, sin causar el menor dolor ni la más pequeña irritación. Téngase siempre á mano una dosis de estas pildoras sin rival y se destruye al momento en su origen todo germen de enfermedad. Constituyen el único purgante que se puede tomar á todas horas; puede guardarse como se quiera, y que jamás puede perjudicar. Son, en fin, cuando nunca se está sin ellas, garantía absoluta de la más perfecta salud.

Compuestas exclusivamente de vegetales son inofensivas, y tomadas de la manera que indica el opúsculo que las acompaña constituyen el más eficaz remedio para todas las enfermedades nerviosas y sanguíneas, en especial las del corazón, del estómago, histéricas, gota, herpes

dolores, catarro, reuma, palpitaciones, irregularidades en las funciones de la mujer y otras muchas enfermedades crónicas que constituyen una mala salud.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios: todos los principales farmacéuticos de España y América.

Contra los herpes

y demás humores así internos como externos, recomendamos eficazmente el EXTRACTO ANTI-HERPÉTICO DE DULCAMARA compuesto por el DR. CASASA, reconocido en todas partes como el único remedio que los cura pronto y radicalmente sin que jamás den señales de haber existido.

Véase el prospecto. Dirigirse al DR. CASASA en su GRAN FAR-

MACIA, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Enfermedades SECRETAS

Venéreo y sífilis en todos sus grados y formas, así recientes como crónicas. Su curación es pronta, radical y segura por medio del Antivenéreo del doctor Casasa, exclusivamente vegetal, sin necesidad del mercurio ni otras preparaciones perjudiciales. Purgaciones, llagas, bubones, estrecheces y demás afecciones por crónicas que sean, desaparecen pronto y bien con el inimitable depurativo del Dr. Casasa.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I en Barcelona.

Cuantos padezcan DE LA BOCA

Dolor de muelas, Caries, hiedra de san gre ó descarnes de las encías, fuxiones, serro, escorbuto, tumores, úlceras de la boca, dientes móviles, sensaciones producidas por el calor ó el frío, mal aliento, etc., deben usar el Elixir dentífico Saint-Servant del Doctor Casasa.

Único que pone y conserva la boca limpia hermosa, sana y fuerte hasta á los que más pérdida la tienen.

Dirigirse al Dr. Casasa en su Gran Farmacia, plaza de la Constitución, esquina á la calle de Jaime I, en Barcelona.

Depositarios.—Todos los principales farmacéuticos de España y América.

Imprenta de Bernardo Fabregues.